

## DOCUMENTOS

referentes á la invasión francesa en Guipúzcoa.

(1794 y 95)

---

(CONTINUACIÓN)

Au nom du Peuple français, les Représentants du  
Peuple près l'armée des Pyrénées Occidentales,

Ordonnent à la Commission municipale et de surveillance de faire sur le champ arrêter et conduire devant le Général Dessein les citoyens Maiz y Darrayoaga, Deputés à l'asssemblée Provinciale de Guipúzcoa.=St. Sébastien le 8 Fructidor l'an 2<sup>e</sup> de la République française une et indivisible.=Signé: Pinet, aîné. (25 Agosto 1794).

---

### Proclamation.

Lorsque le Peuple français a déclaré la Guerre aux tirans, il a au même temps ordonné à ses Généraux et à ses troupes, de traiter avec humanité les peuples, lorsque ces peuples seront paisibles.

Les Biscayens ont osé brûler Deva, voler à main armée des magasins que la République avoient conquis dans ce port, et desarmer les habitants de Bergare, ainsi que plusieurs villages de Guipúzcoa qui sont sous la protection de la République française pour venger l'insulte faite à la majesté du Peuple français par les habitants des villages d'Ondarroa et d'Ermua, coupables de ces delits il est ordonnée aux Commandants des troupes, françaises, de faire brûler ces deus villages.= Le Général de Division.=Signé: Henry Fregeville.

---

dans cent. Les membres se distribuèrent à proportion qu'ils avaient connaissance de quelque maison ou appartement d'emigrés, ils y apposèrent les sùllès, s'il restoit des habitants responsables; dans le cas contraire, ils inventorierent les meubles; ils les faisaient mètre en magasin, il étoit cependant beaucoup de ces meubles, tels que armoires, tables, chaises, bois de lits, le quers qu'on étoit obligé de laisser dans les maisons mêmes, sous la responsabilité de domestiques ou des locataires un arrêté des Représentants du Peuple autoriza la commission à faire transporter les effets en magasin, un autre la chargée à faire procéder à la vente tant à Saint-Sébastien qu'à Bayonne, après que les commissaires en chef des armées tant de terre que de mer auraient choisis ce qui pourroit être utile dans leurs départements respectifs.

A proportion que la Commission a decouvert des objets utiles aux différentes administrations, elle 'les a prevenues sur le champ, pour qu'elle en fissent faire la requisition: de cette manière elle a fourni des toiles, des fers, des cuirs, des avrons, des matières resineuses, des effets d'hôpital, des medicaments, etc., avant son institution les commissaires de guerre avaient serité au nom de la République plusieurs magasins, effets et marchandises; ne pouvant frapper, partout à la fois et sentants que fautes de connaissances locales, beaucoup d'effets lui échapperaient de connaissances prit le parti d'obliger tous les habitants de déclarer sous trois jours tant ce qu'ils devoient à des emigrés ou en pays ennemi que les biens meubles ou immuebles ce cette classe, il en resulte jusqu'à présent trois cents cinquante trois declarations d'effets et principalement de domaines nationeaux, il y a aussi, quelques créances au moyen de ces declarations. La Commission a obtenu en peu de temps, ce qu'elle n'aurait pu se procurer de long temps lumières et la responsabilité de la part des declarants.

(Continuará.)

---